

**SKRIPSI**

**FAKTOR-FAKTOR YANG MENDORONG NEGARA-  
NEGARA ASIA PASIFIK DALAM MEMBENTUK  
KERJASAMA KOMPREHENSIF UNTUK MENCIPTAKAN  
STABILITAS KEAMANAN KAWASAN**

*The Enhance Factors of Asia Pacific States in Establishing Comprehensive  
Cooperation ti Create Security Stability in the Region*



**Disusun oleh:**

**IRAWAN BAYU PRATAMA**

**20090510104**

PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2013

**FAKTOR-FAKTOR YANG MENDORONG NEGARA-NEGARA  
ASIA PASIFIK DALAM MEMBENTUK KERJASAMA  
KOMPREHENSIF UNTUK MENCIPTAKAN STABILITAS  
KEAMANAN KAWASAN**

*The Encourage Factors of Asia Pacific States in Establishing  
Comprehensive Cooperative to Create Security Stability in the Region*

**SKRIPSI**

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana (S-1)

Pada Program Studi Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



**Disusun Oleh:**

**IRAWAN BAYU PRATAMA**

**20090510104**

**PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2013**

HALAMAN                      GESAHAN

Skripsi berjudul:

**FAKTOR-FAKTOR YANG MENDORONG NEGARA-NEGARA  
ASIA PASIFIK DALAM MEMBENTUK KERJASAMA  
KOMPREHENSIF UNTUK MENCIPTAKAN STABILITAS  
KEAMANAN KAWASAN**

*The Encourage Factors of Asia Pacific States in Establishing  
Comprehensive Cooperation to Create Security Stability in the Region*

**IRAWAN BAYU PRATAMA**

**20090510104**

Telah di pertahankan, dinyatakan LULUS dan disahkan dihadapan  
Tim Penguji Skripsi Program Studi Ilmu Hubungan Internasional  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:

Hari/tanggal       : Kamis, 11 April 2013  
Pukul                : 08.00 WIB  
Tempat              : Ruang HI.D

**TIM PENGUJI**

**Sugeng Riyanto, S.IP., M. Si**  
**Ketua Penguji**

**Adde Marup W, S.IP., MA.**  
**Penguji Samping I**

**Winner Agung P, M.A.**  
**Penguji Samping II**

## **SURAT PERNYATAAN KEASLIAN**

Dengan ini saya menyatakan bahwa Skripsi saya ini adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik sarjana baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun di Perguruan Tinggi lain.

Dalam Skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain-kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama dan dicantumkan dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan aturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 29 April 2013

Materai 6000+tttd

Yang Membuat Pernyataan

**IRAWAN BAYU PRATAMA**

## *Quotes*

**“This is where it started for me, this is where it ends”**

- Jason Bourne (The Bourne Ultimatum)

**“Football, bloody hell!”**

- Sir Alex Ferguson

**“Smiling but we’re close to tears, even after all these  
years. We just now got the feeling that we’re meeting,  
for the first time”**

- The Script

**“I’m a realist. Therefore, I’d rather fight the reality than  
fall in deep dreams”**

- Author

## *Halaman Persembahan dan Ucapan Terima Kasih*

Dengan mengucapkan syukur Alhamdulillah, Skripsi ini saya persembahkan kepada kedua orang tua, **Bapak Tuparja, S.AP.** dan **Ibu Sunarsih** atas segala doa dan dukungan baik moril maupun materil. Bapak, seorang pemimpin, yang selalu bekerja keras dan melakukan apapun untuk keluarga yang sangat dicintainya, Ibu yang menjaga seorang suami dan kedua anaknya dengan penuh kasih sayang melebihi apapun di dunia. Ada dua hal yang ingin saya wujudkan di dunia ini. Pertama, melihat bapak-ibu sehat wal'afiat untuk melihat saya sukses nanti. Kedua, membahagiakan bapak-ibu setelah saya sukses. Dan saat ini saya sedang menjalani keinginan saya yang kedua, dengan doa dan dukungan bapak-ibu insyaAllah saya akan mewujudkannya. If there's anything I would to born, live, and die for, that's definitely loving my parents until the rest of my life.

Penulis juga mengucapkan terima kasih dan apresiasi yang sebesar-besarnya kepada:

**Mutiara Hening Pratiwi**, adik saya yang paling nyebelin sekaligus ngangenin hehehe...terima kasih atas doa dan dukungannya ya dek, ada kalanya mas belum bisa jadi seorang kakak yang betul-betul menjadi panutan, ambil sisi positif dari mas agar kamu nanti bisa mengikuti jejak sukses kakakmu yang paling ganteng ini. Semoga sukses selama menempuh perkuliahan di Jurusan Sastra Inggris, Universitas Negeri Jakarta. Well, I personally think that you're excellent in English and smart too, just like your brother. You have my DNA, it would be nice to see you success later. I'll wait!

Keluarga Besar di Jogja. Keluarga **Pakde Drs. Sariman, M.Si.** dan **Bude Turtillah** beserta **Mas Deki Nirrambodo, ST** dan **Mas Diko Kuncoro Wibisono**, Keluarga Besar di Bantul dan Desa Banyumeneng, yang saya anggap sebagai keluarga terdekat saya. Terima kasih atas segala bantuannya.

**Lydia Prasetya, A.Md.** Love of my life. Well, what more can I say? Terima kasih atas kesabaran dan kasih sayang yang kamu berikan ke aku selama 5 tahun ini, dimana waktu-waktu yang lebih banyak kita habiskan terpisah. Banyak hal yang aku pelajari selama kita masing-masing melewati masa-masa sulit untuk berusaha meraih mimpi. Semoga segala doa, dukungan, dan kepercayaan yang kamu beri tidak terbuang percuma

dan menjadi sebuah kenyataan indah. Maafkan aku apabila aku belum bisa menjadi yang terbaik buat kamu, tapi percayalah aku akan selalu berusaha. Semoga sukses untuk kita berdua, amin. I don't wanna not make plans with you, I wanna make plans with you ☺

**Sahabat-Sahabatku.** Ibda Fikrina Abda, Lutfi Maulana Hakim, Anis Abdillah, Binar Prasetya, Febri Diniawati, M.Z Saddam, Ary Aufad, Rifki Zulkarnaen, Adli Hazmi, Diana Syifa, M. Dziqie, Chuzainur Rahma, Eriksa Gutama, Novi Rizka, Rizka Ramadhani, Firdiawati Zulhijah, Apristika Fauziah, Ata Permana, Ondra Lufni, Tri Wiyanti, dan Sutrisno Triantoro. My words would be simple: Thanks for the memories.

**Keluarga Divisi Pengembangan Wacana** yang keren-keren dan cerdas. Mas Andi, Mba Septi, Mba Ayu, Pepi, Ata, Rifki, Ondra, Ahmad, Hanif, Budi, Salmiah, Fariz, Putri, Citra, Ori, Febri, Riza, dan Bella. Semoga kalian terus membawa nama baik PW dan membawa PW ke arah yang lebih baik!

**Kakak-kakak dan adik-adik di KOMAHI.** Bang Hadi, Mba Dyah, Mba Tami, Mba Ayuma, Mas Reza, Mba Tiara, Mba Pipit, Mba Novia, Mba Dynar, Mba Lucy, Mba Dita, Bang Yopi, Mas Abi, Reza, Haniza, Adit, Atina, Ata, Yanuardhi, Dhana, Wanda, Tiara, Isa, Reynita, Rara, Fikar, Qory, Deni, Kukuh, Ragil, Deansa, Nizar, dll. Terima kasih atas segala pengalaman dan pelajaran selama saya menempa kehidupan berorganisasi, karena di KOMAHI saya mendapatkan banyak pengalaman berharga untuk kehidupan naya nantinya. Sukses untuk kalian semua.

**Teman-teman Konsentrasi Asia Pasifik.** Johan, Panji, Diah, Mitya, Gombloh, Jajang, Canggih, Friska, Ayu, Gina, Nova, Firda, Ary, Andi, Gita, Aka, Fina, Bia, Avit, Upi, Nidya, David, Moro, Aji, dan Triadi. You're all so, so special. My best class-mates I've been studied with. Forever Remembered ;)

**Keluarga HI 2009.** Ammar, Fahmy, Ragil, Arga, Satrio, Desi, Mada, Azizah, Adie, Voga, Uji, Harakan, Marwan, Aldi, Arizal, Kiki, Fahrizal, Fifi, Nopi, Intan, Ella, Egi, Tieneu, Bromo, Sigid, Abin, Syaiful, Virgio, Jojo, Nazery, Ita, Yayan, Ratmana, Junain, Arman, dan yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu. Terima kasih telah mewarnai kehidupan kekeluargaan di Hubungan Internasional UMY angkatan 2009.

**Masyarakat Kost Cassanova.** Bapak-Ibu kost, Syukron, Bowo, Nanang, Erik, Faiz, Yusri, Ambon, Endi, Joko, Bang Kamil, Mas Fahrudin, Rosyid, Santo. Merasa sangat betah di kost ini, karena memiliki teman yang selain

“gila”, tapi cukup asyik dan menghibur juga. Ditunggu lagi ngopi dan nyanyi-nyanyinya hehehe...

**Teman-teman di Komplek PU, Bekasi.** My childhood and best mate, Trian, Wahyu, Ogga, Imam, Pandu, Wira, Reni, Dwi, Yunan, Daus, Ucok, Yuda, Maulia, dll Sebentar lagi gw bakalan balik lagi kesana kawan! Hahaha

**Keluarga besar komunitas Jogjakarta United Indonesia (JUI).** Mas Somad, Mas Gestha, Mas Ulum, Bang Eric, Bang Ricco, Mas Ade, Rooy, Hanif, Woki, Daf, Chao, Belly, Nugie, Dian, Dhiaksa, Dhito, Asep, Hengky, Mawan, Rian, Ozhan, Edward, dan Scanles. Terima kasih banyak JUI yang telah menyalurkan hobi saya dalam futsal dan nonbar. Remember when we watched Manchester United on the venue. Through win or lose, we keep chanting. We'll keep the reds flag flying high, cuz we're Man United we'll never die!

Last but not least, I want to congratulate **Manchester United Football Club** for crowned the 20<sup>th</sup> Barclays Premier League Champions title season 2012-2013. **Glory Glory Man United, As The Reds Go Marching On On On!!!**

Dan kepada seluruh pihak yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu. Saya menyampaikan rasa terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada seluruh pihak yang telah membantu proses penyelesaian Skripsi saya. Semoga amal ibadah kalian dibalas oleh Allah swt dengan pahala yang berlipat ganda, Amin.

Sincerely,



## KATA PENGANTAR

**Assalamualaikum wr. wb**

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT atas segala nikmat, karunia, rahmat, serta hidayahnya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Sholawat serta salam tidak lupa penulis haturkan kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa kemajuan besar kepada umat manusia di dunia.

Setelah melewati berbagai proses, penyusunan skripsi berjudul **“Faktor-Faktor yang Mendorong Negara-Negara Asia Pasifik dalam Membentuk Kerjasama Komprehensif untuk Menciptakan Stabilitas Keamanan Kawasan”** akhirnya dapat terselesaikan. Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih banyak kekurangan dan jauh dari kata sempurna. Namun penulis berharap semoga skripsi ini dapat membantu pihak yang berkepentingan maupun dapat mengembangkan ilmu pengetahuan khususnya Ilmu Hubungan Internasional.

Penulis juga menyadari sepenuhnya bahwa tanpa bantuan dari berbagai pihak, penulisan skripsi ini tidak dapat berjalan lancar. Oleh sebab itu penulis menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Prof. Dr. Bambang Cipto, MA. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Dr. H. Achmad Nurmandi, M.Sc. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Politik.
3. Bapak Dr. Ali Muhammad., M.A, selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional.

4. Bapak Adde Marup Wirasenjaya, S.IP, M.A, selaku Dosen Pembimbing yang telah memberikan waktu, pikiran dan tenaganya untuk membantu penulis menyelesaikan skripsi ini.
5. Bapak Sugeng Riyanto, S.IP., M. Si. selaku Ketua Penguji Skripsi yang telah memberikan pengarahan, kritik, dan saran positif kepada penulis.
6. Bapak Winner Agung Pribadi, M.A. selaku Dosen Penguji Skripsi yang juga telah memberikan pengarahan kepada penulis dalam pembuatan skripsi agar menjadi lebih baik.
7. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
8. Segenap keluarga besar Bapak Tuparja, S.AP, Ibu Sunarsih, dan Mutiara Hening Pratiwi selaku orang tua dan adik atas dukungan dan doa yang diberikan kepada penulis selama menempuh perkuliahan di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
9. Bapak Jumari, Pak Waluyo, Pak Ayub dan Pak Nur yang selalu memberikan informasi akademik dan menjawab berbagai pertanyaan mengenai administrasi di kampus.
10. Saudari Lydia Prasetia, A.Md. atas segala dukungan, doa, dan semangat yang diberikan selama penulis menempuh tahun-tahun perkuliahan. Serta seluruh kerabat, teman-teman, dan seluruh pihak yang turut membantu dari awal proses pembuatan hingga penyelesaian skripsi ini.

Terima kasih kepada semua orang yang disebutkan diatas untuk segala budi dan amal baiknya selama ini semoga Allah SWT memberikan balasan yang berlipat ganda dan kesuksesan dalam kehidupan.

Penulis menyadari bahwa masih banyak terdapat kekurangan yang terdapat dalam skripsi ini. Oleh karena itu dengan segala kerendahan hati, penulis sangat mengharapkan saran serta kritik yang membangun agar

menjadikan skripsi ini lebih baik kedepannya. Pada akhirnya, semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi kita semua. Amin.

**Wassalamualaikum wr. wb**

Yogyakarta, 29 April 2012

**Irawan Bayu Pratama**

## DAFTAR ISI

<b>Halaman Judul</b> .....	i
<b>Halaman Pengesahan</b> .....	ii
<b>Surat Pernyataan Keaslian</b> .....	iii
<b>Quotes</b> .....	iv
<b>Halaman Persembahan</b> .....	v
<b>Kata Pengantar</b> .....	viii
<b>Daftar Isi</b> .....	xi
<b>Daftar Tabel</b> .....	xiii
<b>Abstrak</b> .....	xiv
<b>BAB I: PENDAHULUAN</b> .....	1
A. Alasan Pemilihan Judul.....	1
B. Latar Belakang Masalah.....	4
C. Tujuan Penelitian.....	12
D. Rumusan Masalah.....	13
E. Kerangka Teori.....	13
F. Hipotesis.....	20
G. Jangkauan Penelitian.....	21
H. Metode Penelitian.....	22
I. Sistematika Penulisan.....	22
<b>BAB II: DINAMIKA KEAMANAN KAWASAN ASIA PASIFIK PASCA PERANG DINGIN</b> .....	25
A. Perubahan Struktur Keamanan Dunia akibat Perang Dingin.....	27
B. Stuktur Keamanan Kawasan Asia Pasifik pada Abad-21.....	34
1. Konflik Laut China Selatan.....	37

2. Masalah kedaulatan negara penyebab konflik perbatasan.....	40
3. Proses demokratisasi di Timur Tengah.....	42
C. Perkembangan Politik – Keamanan Kawasan serta Permasalahan dan Tantangan yang Dihadapi.....	44
<b>BAB III: PENGARUH GREAT POWERS TERHADAP STABILITAS KEAMANAN KAWASAN.....</b>	<b>47</b>
A. Negara-negara <i>Great Powers</i> di Kawasan dan Pengaruhnya terhadap Stabilitas Keamanan Kawasan.....	51
1. Amerika Serikat.....	52
2. Republik Rakyat China.....	57
3. Rusia.....	61
4. Jepang.....	65
B. Interaksi antara <i>Great Powers</i> dan Dampaknya terhadap Perkembangan Regional dalam Pembentukan Kerjasama Komprehensif.....	68
<b>BAB IV: INTEGRASI EKONOMI POLITIK DALAM PEMBENTUKAN KERJASAMA KOMPREHENSIF.....</b>	<b>74</b>
A. Situasi dan Perkembangan Politik di Kawasan Asia Pasifik.....	75
B. Kemunculan dan Perkembangan Regionalisme Ekonomi.....	83
C. Integrasi Ekonomi Politik sebagai Instrumen Penting dalam Mewujudkan Keamanan Komprehensif.....	91
D. Masa Depan Stabilitas Keamanan Kawasan melalui Kerjasama Keamanan Komprehensif.....	94
1. ASEAN Regional Forum (ARF).....	96
2. Council for Security Cooperation in Asia Pacific (CSCAP).....	99
<b>BAB V: KESIMPULAN.....</b>	<b>102</b>
<b>Daftar Pustaka.....</b>	<b>107</b>

## DAFTAR TABEL

Tabel 1. Pola Keamanan Kawasan pasca Perang Dingin	Hlm. 32
Tabel 2. Peta Laut China Selatan	Hlm. 39
Tabel 3. Anggaran Pertahanan Militer China 1996-2008	Hlm. 59
Tabel 4. Penjualan Senjata Rusia kepada China 2001-2005	Hlm. 63
Tabel 5. Perbandingan Kekuatan Militer Negara di Dunia	Hlm. 69
Tabel 6. <i>Gross Domestic Product</i> (GDP) Negara-Negara	Hlm. 88

## **Abstract:**

*This article shown what's exactly becoming the encourage factors of the Asia Pacific states to create security stability in the region with a cooperative comprehensive. In order to implemented that, the region should be consider the function of comprehensive security, where the stability and cooperative could be shaped if all states combine and conceive security in two factors; traditional (military) and non-traditional (economy-politics). With the post-Cold War that change security in Asia Pacific structurally, as well as military and economy-politics play significant role to threat region's security, states needs to find the encouragee factors which will carry themselves for comprehensive cooperative to create security stability.*

*Key words: Asia Pasifik, stabilitas keamanan, keamanan komprehensif, militer, ekonomi-politik*